
COMISSÃO SETORIAL

Centro Oeste
CIDADE

Guarapuava

INFORMAÇÕES DO(A) COLABORADOR(A)

Nome Completo Nº do CRP

Fabiane Kravutschke Bogdanovicz 08/19219

DATA DA REUNIÃO

04/06/2020
HORÁRIO DA REUNIÃO

19:00
HORÁRIO DE TÉRMINO DA REUNIÃO

21:20

LOCAL DA REUNIÃO

Online, google meet

Presentes
COLABORADOR COM PORTARIA

Nome Completo Nº do CRP Nº da Portaria

Ana Bela dos Santos 08/20822 021-19

Fabiane Kravutschke Bogdanovicz 08/19219 037-20

Fernanda de Oliveira Pavão Masacarin 08/18906 022-19

Guilherme Augusto Marenda Borgo 08/16971 023-19

Gustavo Bianchini Porfirio 08/30317 038-20

Jully Annye Gallo Lacerda 08/26058 024-19

PSICÓLOGAS(OS)

Nome Completo Nº do CRP

André Luiz da Silva Falkembak 08/30864

Ana Claudia Garcia Lago 08/30112

Deise Land 08/19449

Eucaris Santos 08/31745

Giovana Souza 08/

PAUTA

1- Introdução (Fabiane) - 5min
- Apresentar a plataforma google meet, como ligar e desligar microfone e câmera
- Como enviar mensagens no bate-papo (que serão lidas pela Jully), para quem estiver sem possibilidade de uso do
microfone, por exemplo
- Apresentação do roteiro do evento e o tempo de cada coisa



2- Apresentação da Comissão Setorial (Jully inicia, seguida por demais membros, por ordem alfabética) - 10min
Tempo: depende da quantidade de pessoas presentes, pois a apresentação da comissão servirá de exemplo do
tempo para a rodada de apresentação dos demais
- Rodada de apresentação das demais pessoas presentes

3- Apresentação breve sobre o CRP (explicando que sua função é de orientar, fiscalizar e disciplinar a atuação
profissional, falar das comissões setoriais e temáticas) (Fabiane) - 30min
- Apresentação breve dos materiais que vêm sendo produzidos sobre a atuação profissional durante a pandemia
(será enviado o link desses materiais por email na inscrição, por isso não precisa prolongar, enfocar os mais gerais)

4- Apresentação dos objetivos da webconferência e abertura para falas das pessoas presentes, incitando falas (Ana
Bela) - 5 min
- Inscrições de fala feitas pelo bate-papo pela Jully
- Membros da comissão devem se inscrever para falar também

5- Falas - 1h
Tempo de fala de cada um dependerá da quantidade de presentes

6- Encerramento (Ana Bela, Guilherme e Fernanda) - últimos 15min
Síntese e encaminhamentos

DESENVOLVIMENTO DA REUNIÃO

Apontamentos:
• A angústia, o mal estar e o sofrimento
• O sentir coletivo
• As inseguranças
• A legitimação do mal estar do território Psi
• As dúvidas sobre o acolhimento online e o meio de divulgação dos serviços
• As nuances do trabalho voluntário
• As adaptações quanto às ferramentas de atendimento virtual
• A necessidade de dados sobre os serviços ofertados
• A necessidade da criação de redes integradas em tal atendimento

Documentos apresentados:
https://docs.google.com/document/d/1HgQLkje5v_d87u_nNKO5xshevk5iny2O5bVJbuenFn4/edit#heading=h.kpmux
45adbw9

Falas trazidas na reunião:
• Jully – NUMAPE parou todos os atendimentos presenciais, e uma dificuldade do atendimento presencial é que
muitas mulheres atendidas levam suas crianças. Está difícil o atendimento remoto, pois muitas mulheres não têm
nem telefone, e está sendo necessário acionar a rede pública que está fazendo atendimentos presenciais.
• Guilherme – muitas pessoas entendem nossa profissão como um lugar para dar respostas neste momento. Mas
nós também estamos passando por essa angústia e incertezas.
• Ana Bela – estamos transitando no mal estar, não conseguimos nominar. Não nos resta outra coisa além senão
viver.
• Deise – o trabalho com as famílias acolhedoras aumentou muito, ficou mais distante. Agora as famílias estão
liberadas para receberem mais de uma criança por família, para além de irmãos. Eram feitas reuniões mensais
entre as famílias do programa, para trocarem experiências, mas agora só tem um grupo do whats, e muitas sentem
falta do diálogo e da troca. As crianças estão mostrando muita resiliência nesse momento. O trabalho com a família
de origem também mudou. Além desse trabalho, Deise relata sobre suas tentativas de trabalho voluntário a partir
de um grupo de psis de Guarapuava. Está sendo muito difícil entrar em contato com as pessoas que demandam
tais serviços. Observa que tem o público de um lado e os profissionais do outro, mas falta conseguir esse contato.



Falta divulgação, é preciso usar mais o marketing digital.
• Fabiane orienta sobre as questões éticas na divulgação dos serviços da Psicologia, que não há motivos para a/o
profissional ter receios. Deve disponibilizar seu número de registro na divulgação, com as qualificações que de fato
possua, não fazer previsões de resultado, não fazer propaganda sensacionalista, e não usar o valor (no caso, a
gratuidade do trabalho voluntário) como elemento de divulgação. Isso tudo consta no Código de Ética, não houve
nenhuma alteração, então deve ser observado sempre.
• Jully – existe uma dificuldade para achar profissionais, pois não há uma listagem com informações para fazer um
encaminhamento, por exemplo. Encaminhamento: fazer apresentações dos profissionais no grupo do whats para
elaboração de um banco de dados dos profissionais da região (com área de atuação, abordagem, etc.).
• Giovana – relata que encontrou mais demanda na POT do que na clínica neste momento da pandemia, por essa
dificuldade de contato. Essas demandas da POT vieram por grupo do whatsapp.
• Gustavo – as recomendações na pandemia dizem pra evitar contato, mas devemos manter contato
• Fabiane – as recomendações também citam isolamento social, mas deve-se manter contato social e fazer
isolamento físico. Importância dos termos utilizados.
• Guilherme – estamos mais ligados do que imaginamos, somos um. O vírus que uma pessoa teve lá na China tem
impactos no mundo todo. Menciona o conceito de sofrimento ético-político, da Bader Sawaia. O modo como
resolvemos essas questões, como se define politicamente quais vidas valem, tudo isso são compreensões que
vamos tendo com esses processos da pandemia.
• Ana – importância do entendimento da Psicologia como ato político.
• Giovana – quantos psicólogos foram contaminados, quantos foram vítimas? Quantos estão em campo? Esses
números são importantes?
• Jully – também tem um número bem grande de psis que não estão conseguindo atuar na Psicologia neste
momento. Tem muita demanda de saúde mental que muitas vezes não chega ao serviço privado(pago), talvez
sendo direcionado ao voluntariado.
• Guilherme – é importante fazer mais encontros para, além de dialogarmos sobre as temáticas e sobre nossas
angústias, também nos familiarizarmos mais com as ferramentas, ficarmos mais à vontade, pois parece que iremos
usá-las por bem mais tempo ainda.
• Ana – precisamos nos apropriar dessas ferramentas. O CRP poderia fornecer capacitações para o uso dessas
tecnologias.
• Fabiane – nas notas e orientações já publicadas, não há nenhuma recomendação especificamente quanto às
plataformas, mas sim quanto à autonomia e responsabilidade do profissional nessa decisão.É o profissional que
tem que garantir o sigilo e orientar o paciente/cliente nesse sentido.
• Jully – houve um pronunciamento do CRP quanto a essa responsabilidade do profissional na escolha das
ferramentas que utilizar, orientando que a escolha é do psicólogo, não existem TICs recomendadas pelo CFP, que
deve-se evitar gravar o atendimento, e caso seja necessário para supervisão, gravar só o áudio.
• Fernanda – a segurança digital nunca será a mesma que falar cara-a-cara, então é preciso orientar o
paciente/cliente que nenhuma ferramenta é 100% segura. Mas as ferramentas mais antigas são as que têm mais
regulamentação. Nesse sentido, o Skype seria a ferramenta com mais regulamentação.
• Fabiane – infelizmente, não estão presentes aqui no evento psis que estão com dificuldades na atuação
profissional e tendo que prestar outros tipos de serviço para geração de renda, para dialogarmos sobre a
necessidade da criação de um outro grupo do whatsapp, de apoio mútuo e troca de serviços, pois essa demanda
apareceu no grupo existente, e há o risco de que o objetivo original do grupo, que é fazer uma mediação regional
entre CRP e categoria, acabe se perdendo.

ENCAMINHAMENTOS

• Realizar um novo evento sobre: atendimento voluntário
• Quais são os serviços para eventos virtuais e como estes podem ser organizados?
• As ferramentas utilizadas em tais atendimentos (existe nota orientativa a esse respeito?)
• Fazer apresentações dos profissionais no grupo do whatsapp para um banco de dados dos profissionais da região
(com área de atuação, abordagem, etc.)
• Questionar ao CRP quanto à produção de dados sobre quantos psicólogos foram contaminados pela COVID-19,
quantos foram vitimados, quantos estão em campo



COLABORADOR(A) RESPONSÁVEL POR REDIGIR A ATA

Nome Completo Nº do CRP Nº da Portaria

Fabiane Kravutschke Bogdanovicz 08/19219 037-20

Ana Bela dos Santos 08/20822 021-19

E-MAIL

psiecosol@gmail.com

mailto:psiecosol@gmail.com

